カプロジェクトが始まったのとを目的としたJICAのは

軍事政権時代から続いていた暗記ることになった背景には、同国で 行くのを嫌がっていました」と話 り、授業は暗記ばかりで、学校に 君の母親のキンサンテイさんも、 授業風景だった。カウンセット えるのが、ミャンマ をひたすら暗記し、 という試みがある。 気に入っているという。 一今は大学生の長女が小学校に通っ ことを児童全員で復唱しながら覚 心型の教育スタイルを変えよう いたころは、教科書は文字ばか ミャンマ ーで新しい 先生が言った 教科書の内容 ーの典型的な 教科書を作

が教育 前に作られたもので、目指す教育室で使われていた教科書は約20年 た支援を行ってきた。 用指導書の作成や教員研修など、 の方向性には合わなかった。そこ 主に指導方法の改善に焦点を当て づき主体的に学べる ´児童中心型 合(ASEAN)加盟をきっかけに、 5年生)の教科書を改訂するこ ャンマー教育省は暗記型教育か 1997年の東南アジア諸国連 子どもたちが興味や関心に基 日本はそのころから、 への転換を政策の目標に掲 4年、小学校の全学年(1 しかし、 教員 教

日本が協力して改訂 ^20年前と同じ教科書√を

書作りを4年前から支援してきた。教科書だ。実は、日本はこの教科 容もこれまで使われていたものか かな見た目でイラスト 新しい1年生の教科書は、色鮮や 学校に入学した約130万人の 始まる。昨年6月1日、全国の小 く学べるような仕掛けが取り入れ ら一新されて、子ども 生に配布されたのは、真新しい りも2カ月遅い6月に新年度が ミャンマー O小学校では、 たちが楽し も多く、

童に話を聞くと、 と7歳の それから8カ月が経った今年2 1年生の授業を全て終えた児 詩を読むのが面白かった」 一語の

られている。





oril 2018 **mundi <mark>08</mark>** 

## 未来を拓く教科書

児童の中退率の高さが問題となっているミャンマーの小学校。 その背景には、家庭の経済状況やアクセスの問題だけでなく、教科書の内容をひたすら覚え、 それを試験でどれだけ答えられるかによって進級・進学が決まる"暗記中心型教育"がある。 子どもたちが主体的に学べる"児童中心型教育"への転換を図り、 今、ミャンマーの教科書が変わりつつある。

新しい1年生の教科書。理科の教科書(写真下)では、動植 物の名前をひたすら暗記していた従来のスタイルから、学校 の周辺などで観察しながら動植物の特徴を学ぶスタイルに 変わっている(白黒の教科書が、従来使われていたもの) 8 香

てくれたのは、7歳のカウん。「毎日、学校が楽しい」

ベウンセッと話し

君。2人とも新し

い教科書を

理科、 社会、

していた。

具養成校の職員、大学教授の4者 40人の専門家が断続的に現地に派 造され、一方のミャンマー側は、 時での職員、小学校の教員、教 実施体制も大規模だ。日本から約 い教科書を作成している。 が集まり、教科ごとに 対象とする教科の数だけでなく、 「カリキ

でほとんど教えられてこなかった教科も含めた全9教科・10科目の教科書を作成しています。過去に他の国で理数科の教科書開発に関わったことはありますが、ここまで規模の大きな取り組みは初めてでほとんど教えられてこなかった や体育など、これまでミャンマー教科に加え、芸術(音楽・図工) 務める加藤徳夫さんは話す。 のプロジェクトでは、国語 英語の主要5

ヤンマ

児童目線の教科書を議論と試行を繰り返

階建ての事務所の中には教科ごとるヤンゴンの事務所を訪ねた。4 を重ねながら教科書作りを進めて に作業部屋が設けられており、 るヤンゴンの事務所を訪ねた。4ームのメンバーが作業を行ってい総勢120人のプロジェクトチ 総勢120人のプロジェクト しており、20年1学年1 ムの専門家とスタッフが議論 分ずつ教科書を 各

く内容を目指して は、ガローバル社は、新しい教科書 型スキル、が身に 会で活躍するため に必要な 田中義隆専門家 いると話す。 ーダーを担う 21世紀

に基づく5大能力を合わせた倫理観などミャンマーの仏教! 紀型スキルに、知的能力、身体能力、決力といったアメリカ発祥の21世 います」 きな指針として、 「コミュニケーション能力や問題解 ー式21世紀型スキル 教科書を作 の仏教思想 たって

ながら英語を身に付けられる教科だ。「目標は、子どもたちが楽しみだ。「目標は、子どもたちが楽しみ大学から派遣されているアメリカ すぎる気がしますが、どうでしょ手順を教える〟という項目は難し 授業を念頭に置いています」とホ の学校でも実践できるシンプルな 豊富にあるわけではないので、 書作りです。日本のように教材が 英語の専門家を務めるのが、 などと活発な議論が行われていた。 見直した方がい うか」「単元ごとの目標をもう一度 囲の中で、´相手に物事の いかもしれません やり

山岡智互専門家だ。 ていたものの、教科書がなかっ これまで科目としては定めら 体育を担当するのは

が始まったところだっ 旬は、まさに3年生の教科書作り 書が完成。筆者が訪問した2月下 英語の開発チ 2 17年には2年生の教科 ムは、 新しいカ

カリキュラム開

の範囲まで教えるべきかを話し合 リキュラムに沿って3年生ではど ル専門家は話す。 いた。「スピーキングの学習 岩手

> ヤンゴン市内の小学校。これまでは 教員が一方的に教える教育スタイル だったが、新しい教科書で学ぶ1年 生は授業中も活発に発言している



音楽の教科書に載せる楽譜 について現地スタッフと話し 合う山岡専門家(手前)



音楽の教員研修の様子。初めて音楽の授業を行う教員も多く、笛の吹き方から練習している



体育の教員研修では、実際に児童と一緒に体を動かしながら、授業の進め方や教え方を身に付 けている

現地で話を聞いた2人の1年生

修正を加えます。このやり取りを寄せられ、それをもとに私たちがかなど、いろいろな意見や要望が てSWCの承認が必要になるのだ。 出版するためには、第一段階とし する人たちで構成され、 はじめ各教科の専門的な知識を有てくれた。SWCは、大学教授を 容を改良していきます」 何度か繰り返しながら、 総括の加藤専門家は、 ムの現地スタッフの 一人が話し 紙面の内 と理科チ 教科書を

表現が適切である 通じて彼らに日本の学校現場でののメンバーを日本に招き、研修をです」と言い を深めてもらえたという。ジェクトの意図についてより授業を見てもらったことで、 です」と話す。そんな中、いをつけていくのが難しいる重要性を説明しながら、 る重要性を説明しながら、折り合にとって分かりやすい教科書を作 タイプの教科書になってしまいそせん。ともすれば知識を詰め込む教育分野にはあまり詳しくありま なコメントもあるため、子ども 子どもへの指導法など が難しい S E W C Z

設立されたばかりのNCCが初め て審査する教科書となったため、 子想以上に時間を要した。一時は 出版が危ぶまれる事態にもなった が、加藤専門家らがミャンマーの が、加藤専門家らがミャンマーの い、翌年1月にようやく承認され 版が決定する。2016年に作成の承認を得て、晴れて教科書の出家カリキュラム委員会(NCC)教育省から独立した組織である国 W C O 生の教科書は、当時まだ 審査を通過した後は、

としおだったと、

新しい教科書の良

生の

れている。

新年度の始 身も楽しみながら授業を行って ようになり、 伝うなど、生活面でも変化が表れ が増えたことで、進んで家事を手 友達と協力しながら取り組む学習 ます」と話してい くなりました。音楽や体育は私自 たちが前より さを実感する声が聞か ユッニュッテイ先生は 実際に授業を行った1 質問されることも多りも授業に興味を持つ

た。保護者からは

分析などにも力を入れて に替わる新しい評価方法の提案や、 ているとの意見も聞かれた。 くとともに、従来の試験重視型 レビやラジオを通じた広報活 教科書改訂による影響の調査 ~5年生の教科書を作成して プロジェクトでは引き続

来を担う子どもたちが、 そうにしながら教えてくれた。 「歌手になりたい」と少し恥ず に将来の夢を尋ねると、 って自分の夢に向 んになりたい」とカウン 光となるだろう どもたちの可能性を伸ばす希望 チェージントンハンちゃんは 「お医者さ 自信を持

編集部

と教員用指導書に記載 と後片付けを丁寧に教えるように ちゃに汚れてしまったので、 員用指導書の改善に役立つのだ。 分かるため、その後の教科書や教 童の反応や授業での実践可能性が 家。トライアル授業によって、児が重要になるのです」と山岡専門 その他 きた時点で、 音楽で笛を吹いたり、 教室中が絵の具でぐちゃぐ 図工で水彩画を試したと 、トライアル授業 モデル校の児童を ある程度教科書が きない場合があ しました」 体育で ミャンマー語も、現代の物語や歴 という概念や背景から学ぶスタイ という概念や背景から学ぶスタイ 史の話、 とも特徴の一つだ。同社は70年近が専門家チームに加わっているこ ている。 が専門家チームに加わっているこの出版社である教育出版株式会社 読解力を身に付ける学習を重視 どさまざまな文章を読むことで、 うな内容に刷新している。 今回のプロジェクトでは、 **広い業務を支える人たち** 集作業に教員研修

図工のトライアル授業の様子。新しい教科書では友達と協力して取り組む学 習が多く、チームワークの大切さも学んでいる

する手順や、校正のやり方夕を取り込んで紙面を制作

だ。

イラストなどのデ 「パソコンに原稿や

ったことがなかった教育省ています。ワープロしか使 など、 書をもとに改訂を行うので日本のように既存の教科 身に付けています」と話す。 懸命勉強して徐々に技術を ます。ワープロしか使、技術面も含めて教え いましたが、 生

> 書の使の 師を務め、 集やデザイン担当者だけでなくカればなりません。初めの段階で、編理解できる適切な言葉を選ばなけ レーナーが、次に各州での研修講を導入。中央研修で養成されたト を実践していくための研修も行っ教員が新しい教科書を使って授業 に研修を行う、カスケ 州、地区、学校の4つの階層ごと の手で実施できるようにと、 つ行っており、現地の人たち自身ている。この研修も毎年1学年ず になります」
> 誌面構成を考えていくことが大切 子どもの発達段階に応じた適切な 現一つとっても、各学年の児童が とから始めましたし、文章中の表 方、 キュラム開発チー 最終的には全国約4万500 い方を普及していく仕小学校の教員たちに、 が今度は各地区の講師を務 が、 教科書の作成と並行して、 そこで養成されたトレ いく仕組み 教科

民間

グを担当す となっている。研修のモニタリンルプレイを行うなど実践的な内容 研修は、 研修でいざ模擬授業をやっ 児童役と教員役のロ る太田美穂専門家は、

やフォントの大きさを検討するこ 家は難しさを感じて ら作るというところに、はなく、全く新しい教科 全く新しい教科書を一か ムとも一緒に、 いると 文字の書体 松原専門

ミャンマー

伝統の昔話な

業を受けたこともない人が多

的に考えたり行動したりで

きる

どういう

- ド方式 中央、 と話す。 生向けの研修もこれから行います。だけでなく、教員養成校に通う学 大切だと感じました。現職の教員 繰り返しト 方になってしまう人もいるので、 みると従来の暗記中心型の教え

派遣されている松原紀男専に協力している。同社からンなどの面でプロジェクト

を生かして、

編集やデザ

りに携わってきたノウハウ

門家は、

## 変わりつつある教室新しい教科書で

教科別カ 考え事をしているスタッフの姿を ちが作った教科書の素案に対す たびたび見掛けた。「これは、 せてもらう中で、 が入った原稿を見つめ、 事務所でのさまざまな作業を見 リキュラム委員会(SW 赤文字でコメン 盛り込 何やら る



プロジェクト事務所には、教科書のイラストを 手掛けるスタッフも。松原専門家は「今後は 彼らのスキルアップも図っていきたい」と語る

レーニングすることが

教員養成校に通う学

しおだったと、加藤専門家は振りに間に合ったときの感動はひ

昨年6月、全国の1年生に新しい教科書 が配られた際には、ミャンマーの教育大



11 **mundi** April 2018 April 2018 mundi 10